
1 
 

Öffentliche Sitzung des Kultur- und Schulausschusses  
am 19. November 2018 

 
BESCHLÜSSE UND ZUSAGEN 
 

1. Kulturförderung im Landkreis Konstanz 2019; 
a) Bodensee-Madrigalchor e. V. 
b) Junges Theater Konstanz 
c) Höri Musiktage 

   
 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (einstimmig): 

a) Der Landkreis Konstanz unterstützt den Bodensee-Madrigalchor e. V. 
im Jahr 2019 für die Aufführung des Werkes „Quo Vadis“ mit einem 
Betrag von 1.000 €, der zusätzlich in den Haushalt 2019 eingestellt 
wird. 

b) Der Landkreis Konstanz unterstützt im Jahre 2019 das Junge Theater 
des Stadt-theaters Konstanz mit einem Betrag von 15.000 €, der zu-
sätzlich in den Haushalt 2019 eingestellt wird. 

c) Der Landkreis Konstanz unterstützt im Jahr 2019 die Höri Musiktage 
des Höri Musiktage Bodensee e. V. mit einem Betrag von 5.000 €, der 
zusätzlich in den Haushalt 2019 eingestellt wird. 

 

Hinweise 

Kreisrat Siegfried Lehmann bittet um die Erarbeitung eines Vorschlags mögli-
cher Richtlinien für zukünftige Kulturförderungen. 

Der Vorsitzende sichert dies zu und beauftragt Herrn Scheck, mögliche Richt-
linien zu erarbeiten, die insbesondere das Kriterium der Überörtlichkeit und der 
subsidiären Zuständigkeit des Landkreises beim Thema Kultur berücksichtigen. 
Die Förderungen werden voraussichtlich einmalig erfolgen. 

 

1.1. Kulturförderung im Landkreis Konstanz 2019; 
Förderzuschuss für Feierlichkeiten der Stadt Singen "50 Jahre unser 
Hohentwiel“ 

   
 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (einstimmig): 

1. Der Landkreis Konstanz unterstützt die Feierlichkeiten zu „50 Jahre 
Zugehörigkeit des Hohentwiels zur Stadt Singen“ im Jahr 2019 mit ei-
nem einmaligen Zuschuss in Höhe von 20.000 €. 

2. Der entsprechende Betrag wird in den Haushalt 2019 eingestellt (Än-
derungsliste). 

 

2. Bezuschussung des Leistungsangebots der Schweizerischen Schiff-
fahrtsgesellschaft Untersee und Rhein; 
Bewilligung des erhöhten Zuschusses 

   
 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (einstimmig): 

1. Der Erhöhung des Zuschusses für das Leistungsangebot der Schiff-
fahrtsgesellschaft Untersee und Rhein um 630 Euro (715 CHF) auf 
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3.750 Euro (4.286 CHF) wird zugestimmt. 

2. Zur Finanzierung gem. Ziffer 1 wird im Haushalt 2019 ein Betrag i. H. v. 
630 Euro bereitgestellt. Da dieser Betrag im bereits erstellten Entwurf 
des Haushalts 2019 nicht enthalten ist, wird er in die Änderungsliste 
aufgenommen. 

 

3. Berufliche Schulen im Landkreis Konstanz; 
Jugendberufsbegleiter und Schulsozialarbeiter in den VABO-/VABA-
Klassen 

   
 Beschluss: 

Entfällt. 

 

Herr Spellenberg und Frau Sernatinger berichten.  

 

4. Berufliche Schulen im Landkreis Konstanz; 
Erweiterung des Bonusverfahrens auf Tablets 

   
 Beschluss (einstimmig): 

Neben dem Ausleihverfahren wird auch das Bonusverfahren bei Tablets 
angeboten. Der Kostenersatz, der von den Schüler/innen zu erheben ist, 
beträgt 50% des Bruttopreises. Von den Schulen ist unter Berücksichti-
gung der Wirtschaftlichkeit und Sparsamkeit im Einzelfall über das anzu-
wendende Verfahren zu entscheiden. 

Tablets, die im Rahmen von Schulversuchen angeschafft werden und für 
die ein Landeszuschuss gewährt wird, sind vom Bonusverfahren ausge-
schlossen solange die vom Land festgelegte zeitliche Bindung besteht. 

 

Hinweise: 

Kreisrat Siegfried Lehmann beantragt, die Frage, wer für die Betreuung der IT 
an den Beruflichen Schulen des Landkreises zuständig ist, im Jahr 2019 zu 
klären. 

Zudem sollte geklärt werden, welche Zeitkontingente, Kosten und sonstige Vo-
raussetzungen für die IT-Betreuung erforderlich sind und inwiefern sich der 
Landkreis daran bereits beteiligt. 

Der Vorsitzende sagt dies zu und beauftragt Frau Hagen, alle Arbeitspapiere 
der Kommunalen Spitzenverbände und des Landes zu diesem Thema zu 
sammeln um damit eine Grundsatzdebatte für den Kultur- und Schulausschuss 
in 2019 vorzubereiten. Die sich daraus ergebenden Schlüsse werden dann 
wieder an die Kommunalen Spitzenverbände herangetragen. 

 

5. Sonnenlandschule Stockach; 
Sondermittel im Haushaltsjahr 2019 

   
 Beschluss (einstimmig): 

Dem Antrag der Sonnenlandschule Stockach vom 18.06.2018 auf finanzi-
elle Unterstützung zur Anschaffung einer neuen EDV-Ausstattung wird 
stattgegeben. Die hierfür benötigten Sondermittel in Höhe von 30.000 € 
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werden im Haushaltsjahr 2019 bereitgestellt. Die Mittel sind in der Ände-
rungsliste für den Ergebnishaushalt 2019 mit aufzunehmen.   

In den Jahren 2020 – 2024 wird vom Schulbudget jährlich ein Betrag von 
6.000 € einbehalten. Sollte das Land Baden-Württemberg – wie derzeit 
beabsichtigt - gesonderte Mittel für diesen Zweck zur Verfügung stellen, 
werden diese Mittel zu Gunsten der Schule angerechnet. 
 

6. Vorberatung Haushaltsplan 2019; 
Teilhaushalt 2 - Schulträgeraufgaben 

   
 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (einstimmig): 

Dem Entwurf des Teilhaushalts 2 wird zugestimmt. 

 

7. Haushalt 2019; 
Prioritätenliste für den Bauunterhalt an den Schulen des Landkreises 

   
 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (einstimmig): 

Dem Ansatz für den Bauunterhalt an den Kreisschulen in Höhe von 2,46 
Mio. EUR wie im Entwurf des Teilhaushaltes 5 (Haushalt 2019) für den Be-
reich 5.112 Hochbau und Gebäudemanagement veranschlagt, wird zuge-
stimmt. 

 

8. Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche 
  

8.1. Ausbildung Kaufmann/-frau im E-Commerce ab 2019/20 
   
 Der Vorsitzende berichtet, dass im gesamten Bezirk des Regierungspräsidi-

ums Freiburg aktuell lediglich 26 Auszubildende beschult werden. Die Beschu-
lungsorte ab 2019/20 sind weiterhin unklar; die Ausbildung erfolgt jedoch losge-
löst vom Groß- und Außenhandel.  

Ab 2019/20: Interessierte kaufmännische Schulen können über ihren Schulträ-
ger einen Einrichtungsantrag stellen. Voraussetzung für eine Einrichtung ist 
eine langfristige Prognose von rd. 20 Auszubildenden. Die kaufmännischen 
Schulen im Landkreis wurden hierüber informiert. 

 

8.2. Generalistische Pflegeausbildung 
   
 Der Vorsitzende berichtet, dass am 06.11.2018 ein Gespräch mit den drei 

Pflegeschulen im Landkreis, Vertretern der Krankenhäuser und Altenpflegeein-
richtungen stattgefunden hat. Herausragendes Problem wird die Organisation 
der Außeneinsätze der Auszubildenden in den unterschiedlichen Einrichtungen 
sein. Zur Klärung wurden erste Schritte eingeleitet. Im Januar 2019 wird das 
nächste Treffen der Beteiligten stattfinden. 

 

8.3. Zeppelin-Gewerbeschule Konstanz – Lernfabrik 4.0 
   
 Herr Knapp berichtet über die bisherige Entwicklung der Lernfabrik an der 

Zeppelin-Gewerbeschule in Kooperation mit der HTWG. Die offizielle Eröffnung 
der Lernfabrik 4.0 findet am 01.02.2019 um 14 Uhr statt. 
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